

Asociación Internacional de Fomento



Esta publicación fue realizada por la Vicepresidencia de Financiamiento para el Desarrollo del Grupo Banco Mundial.

1818 H Street NW
Washington, DC 20433

[Facebook.com/IDA.wbg](https://www.facebook.com/IDA.wbg)
[Twitter.com/wbg_ida](https://twitter.com/wbg_ida)
[YouTube.com/worldbank](https://www.youtube.com/worldbank)

Mayo de 2024

Fotografías:

Portada, Adobe Stock 569794553

Pág. 3, IFC

Págs. 4-5, Dominic Chavez/Banco Mundial

Págs. 6-7, Tom Perry/Banco Mundial

Págs. 8-9, Amit Ramrakha/IFC

Págs. 12-13, Arne Hoel/Banco Mundial

Págs. 14-15, Dominic Chavez/IFC

#IDAWorks

ida.worldbank.org

QUIÉNES SOMOS

La Asociación Internacional de Fomento (AIF), que forma parte del Banco Mundial, desempeña un papel fundamental a la hora de brindar asistencia a los países de ingreso bajo. Complementa la labor de la entidad crediticia original del Banco Mundial, el Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento (BIRF), que brinda apoyo a los países de ingreso mediano.

Establecida en 1960, la AIF tiene como objetivo reducir la pobreza mediante el otorgamiento de donaciones y préstamos con bajas tasas de interés, también conocidos como "créditos". Aproximadamente la mitad de los países reciben la totalidad o la mayor parte de sus recursos en forma de donaciones que no deben reembolsarse. Estas donaciones están destinadas a países de ingreso bajo que muestran un mayor riesgo de sobreendeudamiento y otras vulnerabilidades.

La AIF respalda diversas actividades de desarrollo que proporcionan los recursos necesarios para que los países más pobres del mundo puedan luchar contra la pobreza, impulsar el crecimiento económico y mejorar las condiciones de vida de millones de personas en un planeta habitable. Es una de las principales fuentes de asistencia para los 75 países más pobres del mundo y la principal fuente de servicios sociales esenciales en esos países.

Ayuda a los países a emprender un camino sostenible que les permita financiar su propio desarrollo. Hasta la fecha, 36 países, incluidos China, Corea del Sur, India, Indonesia y Türkiye, se han graduado de la entidad, y muchos de ellos, entre los que se encuentran algunas de las economías más dinámicas del mundo, han regresado como donantes. El hecho de que los países receptores se gradúen y luego regresen como donantes marca un hito importante para la AIF, el desarrollo internacional y la lucha contra la pobreza. La trayectoria de estos países es testimonio de la eficacia del enfoque de la AIF.

Logros clave de la AIF entre los ejercicios de 2012-23



1180,6 millones

de personas recibieron servicios de salud esenciales



91,5 millones

de personas obtuvieron acceso a un servicio eléctrico nuevo o mejorado



117,5 millones

de personas obtuvieron acceso a una fuente de agua mejorada

QUÉ HACE LA AIF

La AIF es una institución abocada a diversos temas que aborda desafíos mundiales complejos y ayuda a los países a mejorar sus resultados de desarrollo, lo que la convierte en un asociado valioso.

Proporciona financiamiento para proyectos de desarrollo en diversos sectores, como agricultura, mejoramiento del clima para los negocios, agua potable y saneamiento, servicios de salud esenciales, reformas institucionales, infraestructura y educación primaria. Su enfoque único dirigido por los países ayuda a promover la igualdad de género, el crecimiento económico, la creación de empleo, el aumento de los ingresos y la mejora de las condiciones de vida.

La AIF proporciona una fuente de financiamiento significativa y estable en la que los países clientes pueden confiar a la hora de financiar sus prioridades de desarrollo. Parte del financiamiento proviene de los asociados contribuyentes, ya que la entidad ofrece un canal eficiente para orientar la asistencia para el desarrollo hacia los países más pobres.

La AIF es un asociado crucial durante y después de crisis y emergencias graves a través de herramientas como su Servicio de Respuesta ante las Crisis (SRC) durante desastres naturales, pandemias y crisis económicas. Mediante el SRC también se brinda financiamiento para la respuesta temprana, con el que se pueden abordar las crisis de comienzo más lento y fortalecer la resiliencia ante las conmociones futuras. Esta herramienta ayuda a prevenir las crisis o a mitigar su impacto económico y social.

A través del SRC se prestó apoyo a los países durante crisis graves, como la respuesta al ébola en África occidental en 2014, el terremoto de Nepal en 2015, la sequía regional y la inseguridad alimentaria en África oriental y Oriente Medio en 2017, y la respuesta de emergencia a la COVID-19 en 2020.

La AIF ofrece otras herramientas para abordar diversas necesidades urgentes o apremiantes. Por ejemplo, el Servicio para las Comunidades Receptoras y los Refugiados ayuda a los países receptores elegibles a generar oportunidades de desarrollo a largo plazo significativas para los refugiados y las poblaciones que los reciben. Del mismo modo, mediante el paquete de asistencia para situaciones de fragilidad, conflicto y violencia se brinda financiamiento a los países que enfrentan graves riesgos de caer en dichas situaciones.

La AIF ayuda a los países a resolver problemas de deuda, y su Política de Financiamiento Sostenible para el Desarrollo mejora la transparencia y la gestión de la deuda y la sostenibilidad fiscal.

Proporciona financiamiento, estudios analíticos y servicios de asesoría en apoyo de las políticas de reducción de la pobreza. Brinda asesoramiento a los Gobiernos sobre formas de ampliar el crecimiento económico y proteger a las personas de bajos ingresos de las crisis financieras.



Apoyo específico para combatir la pobreza extrema

Dos tercios de las personas extremadamente pobres del mundo, es decir, alrededor de 500 millones de personas, viven en países clientes de la AIF.



Camino de desarrollo sostenible

Desde la creación de la AIF, 36 países se han graduado y ya no dependen de su apoyo.



El foco puesto en África

Dos tercios del financiamiento de la AIF están destinados a impulsar el crecimiento económico y generar capital humano.



QUÉ OFRECE LA AIF



Acceso a recursos críticos

Compromiso de USD 93 000 millones asumido en el marco de la AIF-20 para incrementar las inversiones en desarrollo.



Liderazgo frente a los desafíos mundiales

La AIF aporta presencia a nivel mundial, asociaciones y conocimientos especializados en todos los sectores y regiones.



Movilización del sector privado

La AIF moviliza al sector privado para que ofrezca soluciones nuevas y creativas.



Transparencia y rendición de cuentas

Ocupó el primer lugar en el Índice de Transparencia de la Ayuda 2022 (Publish What You Fund).



Modelo financiero híbrido

En 2018, ingresó al mercado de capitales para sacar el máximo provecho de sus recursos.



Relación calidad-precio

Por cada dólar que aportan los donantes se movilizan USD 3,5 de apoyo financiero.

¿CÓMO FUNCIONA LA AIF?

Los representantes de los Gobiernos donantes y los países prestatarios de la AIF se reúnen cada tres años para reponer los recursos de la entidad y examinar su marco de políticas. También se aseguran de que sus marcos de políticas y de financiamiento respondan a las necesidades de cada país. La AIF respalda sus operaciones utilizando los fondos de la reposición, los recursos del Banco, los reembolsos y los fondos adquiridos en los mercados de capital.

¿Cómo se asignan los fondos de la AIF?

Los países clientes de la AIF requieren un volumen considerable de fondos en condiciones concesionarias. En consecuencia, la AIF debe decidir cómo asignar recursos escasos entre los países que pueden recibir su financiamiento. Tales decisiones se basan en varios criterios, como el nivel de ingreso del país, su historial en la gestión de sus economías y los proyectos de la AIF que se llevan adelante en ese momento. Además, los países son evaluados en función de las políticas que implementan para promover el crecimiento económico y la reducción de la pobreza.

Para poder recibir fondos, los países deben cumplir los siguientes criterios:

- La pobreza relativa, definida en función del ingreso nacional bruto per cápita, debe ubicarse por debajo de un umbral establecido (que se actualiza todos los años). En el ejercicio de 2024, dicho umbral fue de USD 1315.
- La falta de solvencia para obtener préstamos en condiciones de mercado y, por lo tanto, la necesidad de recibir recursos en condiciones concesionarias para financiar el programa de desarrollo del país.

¿Cómo se ejecutan los proyectos de la AIF?

Con el apoyo y la asistencia técnica de la AIF, el Gobierno receptor ejecuta el proyecto aplicando políticas de salvaguarda y controles fiduciarios. El organismo de ejecución informa periódicamente sobre las actividades del proyecto y prepara informes de situación. La AIF sigue de cerca los avances y resultados del proyecto para medir su eficacia.

Los resultados se comparan entonces con los resultados previstos originalmente. La información obtenida suele utilizarse para determinar qué otras medidas gubernamentales y mejoras de la capacidad son necesarias para mantener los beneficios del proyecto.

El Grupo de Evaluación Independiente del Banco evalúa aproximadamente el 25 % de los proyectos (alrededor de 70 anualmente) para comparar los resultados con los objetivos originales, la sostenibilidad y el impacto en el desarrollo institucional.



Reponer

Los recursos se reponen cada tres años



Asignar

De acuerdo con los niveles de ingreso del país y otros parámetros





Ejecutar

Los países llevan adelante los proyectos con el apoyo y la supervisión de la AIF



Monitorear

Los avances del proyecto y su impacto en los beneficiarios



Medir

Los resultados a nivel agregado



Evaluar

Los resultados en función de los objetivos originales y su sostenibilidad



IDA 21

IMPACT

MONEY

¿POR QUÉ INVERTIR EN LA AIF?

La AIF es el instrumento más eficaz para lograr **RESULTADOS** en los países de ingreso bajo.

Genera cambios transformadores en la vida de las personas de la siguiente forma:



Impacto

La AIF lleva décadas ayudando a **millones de personas a salir de la pobreza** y a ser autosuficientes. Hasta la fecha, se han graduado 36 países, muchos de los cuales han regresado como donantes.



Acceso

El **modelo de la AIF basado en los países fortalece** la capacidad de los Gobiernos para ejecutar proyectos. Los países se benefician de la experiencia de la entidad trabajando con diversas partes interesadas.



POLICY **A**CCCESS **C**LIMATE ACTION **T**RUST



Dinero

La AIF convierte **cada dólar que aportan los donantes en USD 3,5** para ofrecer préstamos en condiciones concesionarias y donaciones.



Políticas

La AIF combina **conocimientos mundiales y asociaciones confiables** para impulsar resultados sostenidos en materia de políticas que transforman las sociedades y las economías.



Clima

La AIF trabaja para lograr un mundo sin pobreza en un planeta habitable. Es la **principal entidad de financiamiento de proyectos climáticos** para países de ingreso bajo.



Confianza

Con su trayectoria de más de 60 años de transparencia, la AIF es un **repositorio seguro para aprovechar los fondos de los donantes y reconfigurar el panorama de desarrollo.**





¿POR QUÉ LA AIF ES IMPORTANTE?

- Es la primera en actuar para abordar desafíos de desarrollo complejos. Moviliza a otros actores en pos del bien común y ayuda a que el mundo sea un lugar más seguro.
- Ofrece liderazgo. Es la primera de los principales asociados para el desarrollo que actúa y brinda apoyo significativo después de que se producen conflictos y crisis, cuando es fundamental mitigar los riesgos.
- Ofrece soluciones globales. Muchos de los problemas mundiales requieren la colaboración entre varios países y organizaciones. La AIF facilita el intercambio de conocimientos entre diversos sectores, Gobiernos, asociados e instituciones para encarar problemas mundiales complejos.
- Contribuye a la transformación. Ha transformado el proceso de desarrollo introduciendo soluciones innovadoras, como los avances agrícolas realizados en la década de 1970, su labor precursora en las áreas de alivio de la deuda y la eliminación de la ceguera de los ríos.
- Es un asociado firme. Trabaja con los países en nuevas cuestiones o en áreas en las que otros actores no pueden o no desean trabajar, haciendo hincapié en el crecimiento a largo plazo y garantizando resultados sostenidos incluso después de la atención mediática inicial.
- Logra resultados favorables para las personas más pobres. Brinda condiciones dignas y una mejor calidad de vida proporcionando acceso a agua potable, electricidad y saneamiento a millones de personas empobrecidas.
- Hace del mundo un lugar mejor para las niñas y las mujeres. Trabaja para erradicar la discriminación por motivos de género promoviendo la educación de las niñas, ayudando a las mujeres a acceder a financiamiento para emprender pequeños negocios y, en última instancia, mejorando las perspectivas económicas de las familias y las comunidades.
- Proporciona bienes públicos mundiales. Ofrece datos sobre desarrollo, estándares comerciales internacionales, salvaguardas ambientales y gestión de riesgos de pandemia y contagio financiero.
- Adopta un enfoque inclusivo sobre el desarrollo. Fomenta un entorno que promueve cambios positivos e impulsa las inversiones del sector privado.
- Obtiene resultados y los mide. Es la primera institución multilateral de desarrollo en establecer un marco para el seguimiento de resultados colectivos, que se ha convertido en un modelo para otras organizaciones similares de todo el mundo.
- Es también líder mundial en transparencia. Se somete a las evaluaciones independientes más estrictas entre todas las organizaciones internacionales.
- En un entorno en que las finanzas de los donantes son limitadas, estos deben utilizar mejor los canales multilaterales, y la AIF es uno de ellos.

En 2020 ocupó el segundo lugar, entre 50 de los principales organismos de desarrollo del mundo, en el Índice de Transparencia de la Ayuda, y se ha ubicado en la categoría más alta desde que este se publicó por primera vez en 2010.





20,52 millones de tCO₂e/año

de reducción neta de emisiones de gases de efecto invernadero



4,67 gigavatios

de capacidad para generar energía renovable



10,83 millones de personas

obtuvieron acceso a servicios de electricidad nuevos o mejorados



23,88 millones de personas

se beneficiaron con programas de protección social



14,86 millones de personas

obtuvieron acceso a servicios mejorados de saneamiento



8,23 millones de personas

obtuvieron acceso a fuentes de agua mejoradas



72,13 millones de personas

recibieron servicios esenciales de salud, nutrición y población



39,53 millones

de mujeres y niños recibieron servicios básicos de nutrición



20,76 millones

de niños fueron vacunados



212 millones

de vacunas administradas contra la COVID-19



38 %

de cobeneficios climáticos en operaciones respaldadas por la AIF



2,63 millones

de agricultores adoptan tecnologías agrícolas más adecuadas



USD 7900 millones

en capital privado movilizado por el Grupo Banco Mundial en países clientes de la AIF



4,08 millones de personas

accedieron a maneras de cocinar no contaminantes



66,86 millones de personas

obtuvieron un mejor acceso a internet de banda ancha



4,67 millones de personas

obtuvieron un mejor acceso al transporte



11,74 millones de personas

se beneficiaron de intervenciones centradas en el empleo



8,01 millones de personas

gozan de mejores condiciones de vida en las zonas urbanas



6,48 millones de personas

tienen acceso a servicios financieros

¿CÓMO SE SABE QUE LA AIF ES EFICAZ?

La AIF utiliza su Sistema de Medición de Resultados (SMR) desde hace más de 20 años para evaluar su eficacia en el logro de los resultados previstos. Con el tiempo, el SMR se ha convertido en un marco integral de rendición de cuentas que permite monitorear y comunicar los resultados obtenidos.

Dicho sistema se actualiza periódicamente para incorporar las lecciones aprendidas durante la implementación. Asimismo, proporciona un

panorama de la eficacia organizativa y operativa de la AIF, y permite que esta informe a los donantes sobre el impacto de sus contribuciones. La eficacia de la AIF está a la vista: 36 países ya no necesitan sus recursos y muchos de ellos han regresado como donantes.

Estos son algunos resultados importantes que la entidad logró en el ejercicio de 2023.



48 países

institucionalizaron la reducción del riesgo de desastres como una prioridad nacional



13 países

han completado informes sobre el clima y el desarrollo de los países



35 países

publican informes de deuda pública anuales y oportunos



Entre 1963 y 2011, la AIF obtuvo un **rendimiento medio del 18 %** sobre la inversión en proyectos. El **77 % de los proyectos** han generado rendimientos **superiores al 10 %**, lo que se considera un estándar para las inversiones en proyectos de desarrollo.

LOS PRÓXIMOS PASOS PARA LA AIF

Los países más pobres del mundo están experimentando importantes retrocesos en el logro del objetivo del Banco Mundial de “crear un mundo sin pobreza en un planeta habitable”. Por primera vez en una generación, la pobreza mundial va en aumento. Sin un apoyo y una reparación integrales, las pérdidas temporales en muchos países clientes de la AIF pueden volverse permanentes.

Panorama de la ayuda

En las últimas dos décadas, el panorama financiero mundial se ha vuelto más complejo y fragmentado. La proliferación de la ayuda ha creado obstáculos para los países en desarrollo, que deben tratar con múltiples organismos que responden a intereses contrapuestos. Esta tendencia también ha reducido el financiamiento en condiciones concesionarias y las donaciones, en particular para los países endeudados y en situaciones de fragilidad.

Si bien la asistencia oficial para el desarrollo (AOD) seguirá siendo la fuente más importante de financiamiento externo para los países clientes de la AIF, los volúmenes de dicha asistencia muestran una tendencia a la baja. La movilización de recursos internos será esencial, pero se necesitan mayores esfuerzos para compensar el déficit de AOD. Hacer un uso más innovador de este financiamiento en condiciones concesionarias es fundamental si lo que se busca es catalizar y movilizar más capital de los sectores público y privado en apoyo de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Hoy más que nunca en la historia reciente, los Gobiernos se enfrentan a un escrutinio constante. Están sometidos a una enorme presión para mostrar resultados por cada dólar de los fondos públicos que gastan, sobre todo en medio de las crecientes presiones fiscales provocadas por el conflicto en Ucrania y los efectos persistentes de la pandemia.

Un nuevo capítulo en el financiamiento del desarrollo

En 2016, la AIF recibió por primera vez en su historia la calificación crediticia pública de Aaa/AAA, y hoy es el único banco multilateral de desarrollo del mundo con calificación AAA. Para sacar el máximo provecho de sus recursos y satisfacer las necesidades de los países en desarrollo, ha adoptado un nuevo modelo de financiamiento híbrido. En 2018, ingresó a los mercados de capital mundiales. Combinando sus recursos con deuda de los mercados de capital, aumentó significativamente su apoyo financiero a sus países clientes. Este modelo único le permite optimizar los recursos de los donantes.

El Servicio de Financiamiento para el Sector Privado

La AIF puso en marcha el Servicio de Financiamiento para el Sector Privado con el fin de alentar la inversión privada y reducir los riesgos de los proyectos de alto impacto en el desarrollo que se llevan a cabo en los mercados frágiles. Dicho servicio incentiva al sector privado para que implemente soluciones de desarrollo nuevas y creativas en los países más vulnerables. Con cada dólar del servicio se han movilizado USD 5,2 de inversión adicional del sector privado, lo que ha generado nuevo financiamiento para los países de ingreso bajo.

La Política de Financiamiento Sostenible para el Desarrollo

El aumento de los niveles de deuda en los países clientes de la AIF ha puesto en peligro sus objetivos de desarrollo. Para encarar este problema, la AIF ha introducido la Política de Financiamiento Sostenible para el Desarrollo, cuyo objetivo es fortalecer las políticas fiscales y de deuda y promover el financiamiento sostenible para el desarrollo. Dicha política fomenta la adopción de reformas en materia de transparencia y gestión de la deuda, y permite abordar los desafíos de manera sistemática y proactiva en un horizonte de mediano a largo plazo.

La AIF ofrece la mejor solución

Estas innovaciones muestran la capacidad de la AIF para adaptarse a un panorama de financiamiento orientado al desarrollo en constante cambio. La entidad también ha demostrado una capacidad extraordinaria para crecer e innovar, atender las necesidades de los países e incorporar las lecciones aprendidas para diseñar mejores proyectos, con el fin de lograr resultados de desarrollo sólidos para las personas más necesitadas.

Una **IDA21** sólida >>



Un mundo sin pobreza en un planeta habitable

HISTORIA

El BIRF, más conocido como el Banco Mundial, fue creado en 1944 para ayudar a reconstruir Europa tras la Segunda Guerra Mundial. El éxito alcanzado en esa empresa puso de relieve la necesidad de crear una nueva organización que brindara financiamiento a países de ingreso bajo en condiciones más flexibles que las que podían ofrecer los préstamos del BIRF. Ya en 1949, en un informe de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) se propuso establecer una nueva organización internacional

denominada Administración de Desarrollo Económico de las Naciones Unidas bajo los auspicios de la ONU. En la década de 1950, se estableció un programa apoyado por el Gobierno de los Estados Unidos, destinado a otorgar préstamos a los países pobres con el respaldo de donantes multilaterales.



Senador de Estados Unidos, Mike Monroney, de Oklahoma (fuente: Oficina Histórica del Senado de Estados Unidos).

Resolución Monroney

Cuando la iniciativa cobró un impulso considerable, recibió el apoyo del senador demócrata Mike Monroney, de Oklahoma, a quien le interesaba que se ofrecieran préstamos blandos a países en desarrollo y que el Banco Mundial fuera el organismo encargado de conceder esa ayuda. Monroney presentó la Resolución 264 del Senado de Estados Unidos, en la que se instaba a analizar la creación de una **asociación internacional de fomento**. Dicha iniciativa se conoció como la Resolución Monroney.



El presidente de Estados Unidos, Dwight D. Eisenhower, pronuncia las palabras de bienvenida en las Reuniones Anuales del Banco y el Fondo (1629418; fuente: Banco Mundial).

Convenio Constitutivo de la AIF

Tras la resolución sancionada por el Senado de Estados Unidos en 1958, el Gobierno de ese país celebró la propuesta de crear una asociación de desarrollo dentro del Banco Mundial. Luego de realizar consultas, la Junta de Gobernadores del Banco aprobó en su Reunión Anual de 1959 una resolución de Estados Unidos en la que se exhortaba a los directores ejecutivos del Banco a elaborar una versión preliminar del Convenio Constitutivo de la AIF.

Hacia fines de enero de 1960, el Banco había distribuido el Convenio Constitutivo entre sus miembros para que los países miembros (incluido Estados Unidos bajo la presidencia de Dwight D. Eisenhower) lo ratificaran y aprobaran.



Construcción de una autopista al norte de Tegucigalpa, la capital de Honduras (1722302; fuente: Banco Mundial).

Puesta en marcha de la AIF

Con un financiamiento inicial de USD 912,7 millones, la AIF se puso en marcha el 24 de septiembre de 1960 con 15 países signatarios: Alemania, Australia, Canadá, China, Estados Unidos, India, Italia, Malasia, Noruega, Pakistán, Reino Unido, Sudán, Suecia, Tailandia y Viet Nam. Dentro de los primeros 8 meses desde su creación, alcanzó los 51 miembros y distribuyó créditos por valor de USD 101 millones a 4 países. En 1961, Honduras fue el primer país en recibir un crédito de la AIF, que consistió en una donación de USD 9 millones para la construcción de una autopista.

La AIF ha crecido y hoy cuenta con 174 países miembros; asimismo, se ha convertido en la principal fuente de financiamiento en condiciones concesionarias para 75 de los países más pobres del mundo. Se han graduado 36 países, muchos de los cuales han pasado a ser donantes de la institución.



Banco Mundial
1818 H Street NW
Washington, DC 20433



[Facebook.com/ida.wbg](https://www.facebook.com/ida.wbg)



[YouTube.com/worldbank](https://www.youtube.com/worldbank)



[Twitter.com/wbg_ida](https://twitter.com/wbg_ida)



AIF

Asociación Internacional
de Fomento
GRUPO BANCO MUNDIAL